
Editorial: Proyecto de Biotren a Penco

El tema marca el pulso de lo que será el 
primer larga duración de la bajista y com-
positora penquista Katherine Carrasco
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Mujeres al volante: 
sin infracciones 
por alcohol o 
drogas en 2025

Según fiScalizacioneS de Senda en el BioBío

Seremi de la Mujer destacó el compromiso de conductoras.
De un total de 9 mil 48 fisca-
lizaciones que Senda realizó 
durante el primer semestre de 
este año, junto a Carabineros 
(1.031 más que el año pasado), 

se detectaron 42 infracciones 
de drogas: 31 por consumo 
de marihuana (58,8%), 20 por 
cocaína (37,7%) y 1 por anfeta-
mina (3,5%). 

De acuerdo al director regional 
de Senda, Bayron Martínez, 
todos los detectados fueron 
hombres.
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Huachipato venció a Ñublense y se 
mete en semifinales de copa chile

estudio aborda la presión 
estética y sus efectos en la 
salud mental de mujeres

Kato consolida su nueva 
etapa con el sencillo y 
videoclip de “Muñeca”

Seguridad Hídrica: 
informe de crHiaM 
señala que hubo 50% 
menos de precipitaciones 
en la última década 
en el Biobío

FOTO: Raphael sieRRa p.



2 Diario Concepción Jueves 17 de julio de 2025

Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

importantes para la humanidad, 
sino que además producen al me-
nos la mitad del oxígeno que respi-
ramos; son grandes reguladores del 
clima (al absorber grandes cantida-
des de calor y dióxido de carbono), 
y son hogar de millones de especies; 
de hecho, algunos científicos postu-
lan que aún se desconoce hasta el 

ción de docentes y estudiantes de 
la Escuela de Negocios y Tecnología 
en estrategias de gestión y marke-
ting. Igualmente, el CET de Cañete 
sobresale por su proyecto agrícola 
en conjunto con el Instituto de In-
vestigaciones Agropecuarias (INIA), 
logrando el autoabastecimiento y 
beneficiando a agricultores locales. 
Es necesario reactivar y fortalecer 
estas alianzas, tarea que estamos 
impulsando desde la Mesa Regional 
de Reinserción Social del Biobío.

Sin embargo, estas políticas en-
frentan desafíos crecientes debido 
al incremento de organizaciones 
criminales internas que financian 
actividades ilícitas dentro y fuera 
de las cárceles, especialmente vin-
culadas al narcotráfico. Esto desin-

La urgente tarea de 
proteger nuestros 
océanos

Reinserción social: la 
mejor prevención del 
delito

“Después de casi 100 años en el 
planeta, ahora entiendo que el lugar 
más importante en él no está en la 
tierra, sino en el mar”, señaló David 
Attenborough, el connotado natu-
ralista y divulgador científico britá-
nico, poco antes de cumplir 99 años.

Los océanos no sólo representan 
una de las fuentes de alimentos más 

Huachipato avanza con paso 
firme en la Copa Chile 2025. Los 
acereros vencieron 2-1 a Ñublen-
se en el duelo de vuelta y, con 
un global de 4-3, se instalaron 
entre los cuatro mejores del tor-
neo nacional. El equipo dirigido 
por Jaime García mostró mayor 
efectividad que los Diablos Rojos 
y resolvió la llave en la primera 
media hora, gracias a los goles 
de Lionel Altamirano y Maximi-
liano Gutiérrez. Esto generó una 
serie de comentarios en X, por 
parte de instituciones y la hin-
chada del equipo acerero.

HuacHipato Fc
@HuacHipato
A semifinales. Huachipato venció 
2-1 a Ñublense en casa y avanzó a la 
siguiente fase de la Copa Chile. Lio-
nel Altamirano y Maxi Gutiérrez. 
Felicidades Acereros, por el objetivo.

tNt SportS cHile
@tNtSportScl
Lionel Altamirano conectó un cabe-
zazo que dejó sin opciones al meta 
Nicola Pérez, y adelantó a Huachi-
pato en una electrizante llave ante 
Ñublense.

Sergio godoy acoSta
@SgodoyacoSta
Copa Chile en 30 minutos lo gana 
Huachipato 2 a 0 a Ñublense, en 
Talcahuano. Lionel Altamirano (13’)  
y Maxi Gutiérrez (25’) marcaron los 
tantos acereros, de momento global 
(4-2).

MaNuel FabriS
@MaNuelFabriS_
Maximiliano Gutiérrez, lateral de-
recho de 21 años, está en el radar de 
Independiente. Actualmente está en 
Huachipato de Chile. Tiene carac-
terísticas similares a Felipe Loyola. 
Al chileno le quedan 5 meses de 
contrato. Hay buena relación entre 
clubes.

Marcelo buStoS caaMaño
@buStoS_caaMaNo
21 años, maneja toda la banda, por 
derecha y por izquierda, de Huachi-
pato, vibra fútbol, más azul imposi-
ble, a no ser que se vaya al extran-
jero. Maxi Gutiérrez en el triunfo de 
Huachipato ante Ñublense.

Silvana Espinosa, 
geógrafa y experta en clima y ecosistemas 
en Greenpeace Chile.

Carlos Alfredo Uslar Venegas
Seremi de Justicia y DD.HH.
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70% de los seres que lo habitan. 
Pese a esta relevancia, cada vez 

más los océanos enfrentan nuevas 
amenazas que los ponen en peligro: 
la crisis climática y el calentamien-
to de sus aguas; la contaminación 
por plásticos, combustibles y otros 
residuos; la sobrepesca, y la degra-
dación de ecosistemas y destruc-
ción de hábitats producto de la in-
serción de industrias extractivistas, 
son ejemplos de algunas prácticas 
que dañan de manera irreversible 
nuestros océanos.

Por eso es tan relevante lo-
grar la pronta entrada en vi-
gor del Tratado Global de los 
Océanos -acuerdo impulsado 
por Naciones Unidas que se aprobó 
por los Estados miembros de la or-
ganización en marzo de 2023-, algo 
que se esperaba ocurriera durante la 
Conferencia de Naciones Unidas so-
bre los Océanos realizada hace unas 
semanas en la ciudad de Niza, pero 

El 18 de julio se conmemora el 
Día de la Reinserción Social, fecha 
instaurada en honor al legado de 
Nelson Mandela, quien pasó 27 años 
en prisión antes de liderar la reconci-
liación en Sudáfrica. Este día simbo-
liza la importancia de dar segundas 
oportunidades. Recordar esta fecha 
es fundamental, pues el 99% de las 
personas encarceladas algún día 
cumplirán sus condenas y regresa-
rán a la sociedad. Frente a esta rea-
lidad, la pregunta relevante es: ¿qué 
estamos haciendo para evitar 
que vuelvan a cometer delitos?

La reincidencia delictual 
–es decir, volver a delinquir 
tras cumplir una condena– 
es uno de los mayores desafíos en 
seguridad pública. Sin embargo, 
reducir la reincidencia no se logra 
solo con sanciones, sino atendien-
do las causas que llevan al delito 
y ofreciendo caminos para aban-
donarlo. La reinserción social es 
un proceso integral que facilita la 
transición desde la privación de li-
bertad hacia una vida productiva y 
responsable, mediante educación, 
capacitación laboral, tratamiento 
de adicciones y preparación para 
el trabajo formal. Invertir en rein-
serción genera consecuencias po-
sitivas concretas: estudios de Gen-
darmería muestran que cerca de 
un 68% a 72% de quienes partici-

pan en cursos de oficio o trabajan 
durante su condena no reinciden. 
Reinserción no es un gasto, es una 
inversión social efectiva que apor-
ta directamente a la seguridad 
pública.

En esta tarea, los Centros de Edu-
cación y Trabajo (CET) de Gendar-
mería –espacios poco conocidos 
por la ciudadanía– desempeñan un 
papel fundamental. Los CET están 
especialmente diseñados para favo-
recer la reinserción mediante traba-

jo remunerado, capacitación 
laboral y formación educativa. 
Chile cuenta con una red de 58 
CET a nivel nacional, donde las 
personas privadas de libertad 

avanzan paso a paso en su rehabili-
tación, combinando disciplina con 
aprendizaje práctico.

La Región del Biobío posee una 
reconocida trayectoria en alianzas 
público-privadas para la reinserción 
social. Un ejemplo destacado es el 
CET en Punta de Parra, comuna de 
Tomé, que recientemente fortaleció 
su estrategia comercial e imagen de 
sus áreas productivas (panadería, 
repostería, cementos vibrados, la-
vandería, mueblería y banquetería), 
gracias a la iniciativa “Re Innserta”, 
surgida de un convenio entre Gen-
darmería del Biobío y el Instituto 
Profesional Virginio Gómez. Este 
convenio ha permitido la participa-

que, lamentablemente, no contó con 
las firmas necesarias:  se necesita que 
60 naciones lo ratifiquen para que 
sea aplicable, sin embargo, durante 
la cumbre se alcanzó la ratificación 
de 50 naciones más la Unión Europea. 

Esperamos que el liderazgo de 
nuestro país en esta materia -uno 
de los primeros en el mundo que se 
comprometió con la causa y ratificó 
el Tratado en enero de 2024- logre 
inspirar a otras naciones a actuar 
con la misma decisión y urgencia. 

Por nuestro lado, estamos tra-
bajando con nuestras oficinas 
en todo el mundo para impul-
sar la ratificación de este trata-
do histórico (que busca avan-

zar en la protección de alta mar y 
toda su biodiversidad, al convertir el 
30% de los océanos en zonas protegi-
das para 2030) porque entendemos 
que de él depende no sólo la salud de 
los océanos, sino también la nuestra 
y la del planeta que compartimos. 

centiva la participación en procesos 
formativos y de reinserción, particu-
larmente entre jóvenes y primerizos. 
Por ello, es prioritario robustecer los 
CET, blindándolos frente a influen-
cias criminales y asegurando opor-
tunidades reales para interrumpir 
ciclos delictivos.

Invertir en reinserción social es 
apostar por la prevención efectiva 
del delito. Cada esfuerzo destinado 
a educar, capacitar y acompañar a 
quienes buscan una segunda opor-
tunidad no solo mejora vidas, sino 
que también fortalece la seguridad 
pública al reducir la reincidencia. La 
reinserción social es una estrategia 
clara hacia comunidades más segu-
ras y justas donde no empezamos 
de cero.
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

En una actualidad donde la 
congestión es un tema sin solución, 
contar con esta alternativa a 
futuro sin dudas será de gran 
ayuda.

Proyecto de Biotren a Penco

Bienestar infantil

Señora Directora:
Último entre 36 países eva-

luados: ese es el lugar que 
ocupa Chile en el más recien-
te informe publicado por Uni-
cef sobre bienestar infantil 
en países Ocde y de la Unión 
Europea. No solo estamos por 
debajo de naciones europeas, 
sino también de vecinos lati-
noamericanos como México, 
Colombia y Costa Rica.

En salud mental, Chile se 
ubicó 31 de 36, en salud física 
40 de 41 y en habilidades en 
la posición 40 de 41. La pro-
porción de niños de 15 años 
con alta satisfacción con la 
vida se deterioró, experimen-
tando un descenso de más 
de 10 puntos porcentuales 
entre 2018 y 2022. Solo en 
2024, más de 2,7 millones de 
escolares chilenos sufrieron 
interrupciones por eventos 
climáticos extremos. Este 
diagnóstico coincide con lo 
que alertó hace un año el In-
forme Nacional de Bienestar 
de la Niñez (Fundación Co-
lunga 2024): un deterioro en 
12 de 20 indicadores clave en 
el país.

n el Gran Concepción, hace mucho tiem-
po que uno de los principales problemas 
que existe es la congestión vial y los ta-
cos en hora punta. Un tema que se puede 
ir solucionando con mejores medios de 

transporte público, que brinden un servicio cómodo 
y rápido a la ciudadanía que le permita optar por esto 
en vez de usar el auto. Por ello, el proyecto de la exten-
sión del Biotren a Penco sin dudas que es una noticia 
muy positiva para seguir avanzando en optimizar la 
movilidad de la población.

La esperada propuesta que busca llevar el servicio 
hasta Penco y Lirquén dio un paso clave con la prime-
ra sesión de la mesa técnica intersectorial que reunió 
a autoridades, empresas públicas y representantes ve-
cinales de dicha comuna. En la instancia, convocada 
por la Delegación Presidencial y el municipio, se abor-
daron los avances del estudio de prefactibilidad encar-
gado por la Empresa de Ferrocarriles del Estado (EFE) 
y los desafíos inmediatos para destrabar su ejecución.

El presidente de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Penco, Romualdo Sáez, sostuvo que “este 
servicio es absolutamente necesario. Todos sabemos 
que existe una congestión vehicular tremenda, prin-
cipalmente entre Concepción y Penco en horarios 
punta, y adicional a eso, se agrava cuando ocurre al-

E
gún accidente. Por fin estamos viendo que esto se va 
a concretar (…). Se nota que hay intención de que esto 
salga pronto, aunque el proyecto sea a largo plazo”.

Dentro de las proyecciones, el trazado consistirá 
en la recuperación de la vía férrea ya existente entre 
Concepción y Lirquén, una alternativa más adecuada 
por su menor costo, impacto urbano y buena deman-
da. En Concepción, se contemplan cuatro paradas 
(salida del puente Andalién, Barrio Norte, Tucapel/
Paicaví y Rengo), y en Penco otras cuatro (Cosmito, 
Penco Centro, Cerro Verde Bajo y Plaza Lirquén). 

“Estamos evaluando todo: demanda, trazado, ubi-
cación de estaciones y qué tipo de trenes se usarán. 
El estudio de prefactibilidad debería estar listo en los 
próximos meses”, explicó el gerente general de EFE 
Sur, Nelson Hernández, quien además anticipó que, 
si todo marcha bien, el inicio de obras podría fijarse 
para 2030. La idea es conectar a Penco con el centro 
de Concepción en menos de 25 minutos, con una fre-
cuencia estimada de 20 a 25 minutos entre cada tren.

Las niñas y niños en Chile 
lo están pasando mal. Este 
deterioro en su salud, bienes-
tar y aprendizaje no solo vul-
nera sus derechos fundamen-
tales, sino que compromete 
el desarrollo del país. Ignorar 
esta crisis es hipotecar el fu-
turo. En año electoral, urge 
que candidaturas presenten 
propuestas concretas para 
revertir esta tendencia, for-
taleciendo las instituciones 
existentes y avanzando en 
políticas preventivas. Preve-
nir no es un gasto: es una in-
versión estratégica.

Paloma Del Villar
Directora Observatorio Niñez
Fundación Colunga

Revolución digital

Señora Directora:
Hoy, nos hallamos en una 

encrucijada de concurren-
cias, ante el inmenso efecto 
globalizador y los cambios 
generados por la revolución 
digital, impulsada sobre todo 
por la inteligencia artificial; 
atmósfera que ha de hacernos 
repensar sobre cuestiones 
existenciales, lo que nos de-

manda a meditar, con sentido 
responsable y discernimien-
to, el horizonte que vamos a 
tomar. 

Nos falta fraternizarnos, 
unir vínculos y reunir accio-
nes, para llevar a buen térmi-
no el compromiso global con 
la paz, la justicia y la digni-
dad. No podemos perder la 
ética. La moral es la ciencia 
por excelencia, para no ir al 
derrumbe y convertirnos en 
bestias salvajes. Desperte-
mos, pues, tomemos concien-
cia del momento. El verdade-
ro instrumento de progreso 
radica en el factor compla-
ciente de la rectitud. Por cier-
to, un estudio reciente subra-
ya el enorme potencial de la 
inteligencia artificial en un 
mercado global de medicina 
tradicional que alcanzaría 
seiscientos mil millones de 
dólares en 2025. Sin embargo, 
esa tecnología no debe con-
vertirse en un nuevo frente 
de explotación. De ahí, lo im-
portante que es asegurar que 
todo avance sirva a los inte-
reses de la humanidad en su 
conjunto.

Víctor Corcoba Herrero
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Política

Moción parlaMentaria fue presentada en Marzo de este año

Los alcances del proyecto de ley que 
elimina el tope de indemnización 
por años de servicio

La iniciativa fue aprobada en general en la Comisión de Trabajo de la Cámara 
Baja. En torno a la propuesta, hay posturas que afirman que fortalecería la 
estabilidad laboral, mientras que otras señalan que no facilitaría la contratación.

La Comisión de Trabajo de la 
Cámara de Diputadas y Diputa-
dos aprobó en general la iniciati-
va que elimina el tope de 11 años 
para indemnizaciones por años 
de servicio. El avance del pro-
yecto se consideraba casi contra 
todo pronóstico al no contar con 
el apoyo oficial del Gobierno y 
sin urgencia legislativa para su 
tramitación. 

En detalle, con 5 votos a favor 
y 3 abstenciones, la propuesta de 
normativa ahora avanzará a la 
discusión en particular, para así 
continuar con el proceso corres-
pondiente y, ante una eventual 
ratificación, ser discutida por la 
Sala de la Cámara Baja. 

Vale recordar que, actual-
mente, la legislación establece 
que, al momento de despedir 
a un trabajador, el empleador 
debe pagar un mes de sueldo por 
cada año trabajado, con un lími-
te máximo de once años. Así, la 
iniciativa, de la cual la diputada 
de la Región del Biobío, María 
Candelaria Acevedo es la auto-
ra principal, propone eliminar 
dicho tope, de modo que el cál-
culo considere la totalidad de los 
años de servicio prestados por el 
trabajador.

La propuesta de norma fue 
presentada en marzo del año en 
curso y modifica, en específico, 
los artículos 40 bis D y 63 del Có-
digo del Trabajo. 

“Considero que luchar por año 
trabajado y año pagado es recu-
perar un derecho fundamental, 
ya que, desde el establecimiento 
del primer Código del Trabajo en 
1931, se entendió que esta abar-
caba desde el día en que el em-
pleado entra a trabajar hasta el 
día en que cesen los servicios; es 
decir, no había tope por años de 
servicio, perdiéndose dicho be-
neficio con las reformas estruc-
turales neoliberales de la dicta-
dura civil-militar, desde fines de 

la década de los setenta, y sobre 
todo con la entrada en vigencia 
de la actual Constitución Políti-
ca y de la Ley N° 18.018 -ambas 
en 1981- cuando se establece el 
actual tope hasta por once años 
trabajados”, manifestó la dipu-

tada local. 
Para la congresista, la supre-

sión de tope al cálculo de años 
de servicio para su respectiva 
indemnización obligaría a in-
centivar una mayor estabilidad 
en el empleo, en especial para 

los trabajadores con mayor an-
tigüedad en cada empresa, ase-
gurando una mejor protección 
económica durante el período 
de cesantía. 

El académico Matías Rodrí-
guez, presidente del Departa-

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

no hay una relación argumental sólida, jurídica, que sostenga 
que 11 años es lo que se le debe pagar a los trabajadores.

Diego Ibáñez. Diputado FA y presidente de la Comisión de Trabajo en la 
Cámara Baja.
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Política

mento de Derecho del Trabajo 
de la Universidad de Valparaíso, 
realizó una presentación en la 
Comisión del Trabajo de la Cáma-
ra Baja en el marco de la tramita-
ción de la normativa y afirmó que 
“la eliminación del tope podría 
fortalecer la sindicalización y la 
estabilidad laboral”, agregando 
que “a mayor antigüedad, mayor 
posibilidad de crear sindicatos 
fuertes y, a mi criterio, ese es el 
mejor mecanismo de proteger la 
estabilidad del empleo”.

De la misma forma, la diputa-
da representante del Distrito 20 
plantea que el debate de la inicia-
tiva será similar a la del proyecto 
de 40 horas laborales y manifes-
tó que “al igual que con la imple-
mentación de las 40 horas, nos 
daremos cuenta que basta con la 
voluntad real de hacer las cosas 
bien, para llegar a una fórmula 
que por un lado permita asegu-
rar la sostenibilidad económica 
de las empresas y que por otro 
lado, los derechos laborales de 
los trabajadores y trabajadoras 
se vean fortalecidos”. 

Por su parte, el diputado Die-
go Ibáñez (FA), presidente de la 
Comisión de Trabajo en la Cá-
mara de Diputados y Diputa-

CPC
Tras conocerse el avance de 

la propuesta que busca termi-
nar con el tope de 11 años para 
indemnizaciones, la presidenta 
de la Confederación de la Pro-
ducción y del Comercio (CPC), 
Susana Jiménez, mediante una 
declaración pública, indicó sus 
críticas a la iniciativa y para ar-
gumentar su postura puso én-
fasis en los actuales niveles de 
desempleo.

“Es preocupante que en mo-
mentos en que hay casi un mi-
llón de personas que quieren 
trabajar y no logran encontrar 
empleo, se avance en iniciativas 
que van justamente en el senti-
do contrario de facilitar la con-
tratación y favorecer el trabajo 
formal y protegido”, indicó la 
presidenta de la CPC. 

En la misma línea, Jiménez 
agregó que “dos años con un 
desempleo superior al 8%, la alta 
informalidad y los actuales de-
safíos del mundo del trabajo evi-
dencian la necesidad de avanzar 
en mayor f lexibilidad laboral, 
con medidas que fomenten la 
generación de más empleos for-
males y protegidos, y permitan 
una mayor la movilidad laboral”.

Para cerrar, la presidenta gre-
mial apuntó que “en años electo-
rales se debe ser muy cuidadoso 
a la hora de lanzar propuestas 
que podrían perjudicar a quie-
nes se dice que se busca benefi-
ciar a las pymes”.

Proyectos 
Esta no es la primera vez que se 

busca legislar en torno a la mate-
ria. En noviembre de 2021, el dipu-
tado por el Biobío -ahora senador- 
Gastón Saavedra (PS) ingresó un 
proyecto de ley que suprime este 
límite, con el fin de que las indem-
nizaciones sean “justas” de acuer-
do con los años que el empleado 
estuvo trabajando.

En aquella ocasión, el par-
lamentario aseguró que el ob-
jetivo de esta iniciativa es “un 
viejo anhelo del movimiento 
sindical. Hoy en Chile el 70% 
tiene contrato indef inido y 
muchos de ellos entregan una 
vida a una empresa a cambio 
de bajos salarios. Creemos 
que es necesario compensar 
de manera justa estos años de 
trabajo”.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl
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das, apoyó la propuesta desde 
su asunción y tras la aprobación 
en la instancia de Trabajo cele-
bró el paso y comentó que “año 
trabajado, año pagado es lo que 
queremos que impere en la legis-
lación chilena”. 

“No hay una relación argu-
mental sólida, jurídica, que sos-
tenga que 11 años es lo que se le 
debe pagar a los trabajadores”, 
complementó el presidente de 
la Comisión, sumando que cerca 
del 17% de la masa laboral supe-
ra los 10 años en una empresa.

“Creemos que la cantidad de 
años es arbitraria, viene de una 
modificación que se realizó en 
dictadura, y lo coherente es que 
por año trabajado sea año paga-
do, para valorar el aporte del em-
pleado a su empresa, que se reco-
nozca la antigüedad y se respete”, 
agregó el parlamentario. 

Cabe consignar que durante la 
sesión en que se aprobó en gene-
ral la moción parlamentaria par-
ticipó el profesor del Departa-
mento de Derecho del Trabajo de 
la Universidad de Concepción, 
Álvaro Domínguez, y la tesore-
ra de la Asociación Gremial de 
Abogadas y Abogados Labora-
listas de Chile, Romina Mardel.
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Durante el primer semestre 

Mujeres al volante: 0% 
registra consumo de 
drogas o de alcohol

De un total de 9 mil 48 fiscaliza-
ciones que Senda realizó durante el 
primer semestre de este año, junto 
a Carabineros (1.031 más que el año 
pasado), se detectaron 42 infraccio-
nes de drogas: 31 por consumo de 
marihuana (58,8%), 20 por cocaína 
(37,7%) y 1 por anfetamina (3,5%).

De acuerdo al director regional de 
Senda, Bayron Martínez, todos los 
detectados fueron hombres. Ade-
más, agregó, que durante 2023 sólo 
se encontró a 2 mujeres positivas y 1 
el año pasado.

“Es una constante que los hom-
bres marcan más positivo el consu-
mo de drogas en la conducción”, dijo 
Martínez.

La falta de infracciones en drogas, 
así como también en alcohol en mu-
jeres, según el director del organis-
mo, se debe, principalmente, a que 
son más responsables al momento 
de conducir, son más tranquilas, se 
adaptan a las normas del tránsito y 
evitar sufrir un accidente.

Una opinión similar tuvo Mau-
ricio Rosales, director de Rgroup 
Escuela de Conductores, quién ase-
veró que la mujer es más precavida 
en la conducción, no sólo por ella, 
sino porque en general transportan 
a sus hijos, respeta las velocidades 
y tienen menos tasa de accidentes 
porque tampoco consumen drogas 
ni alcohol la conducir. “Nosotros 
les enseñamos, tanto a hombres 
como mujeres sobre la seguridad y 
la responsabilidad para evitar acci-
dentes y al respeto de las señales de 
tránsito, pero son ellas quienes más 
respeto tienen por las normas”, dijo 
Rosales.

En tanto, la seremi (s) de la Mu-
jer y la Equidad de Género, Sandra 
Quintana, valoró positivamente que 
ninguna de las fiscalizaciones de 
drogas realizadas por Senda haya 
involucrado a mujeres, lo que está 
relacionado con la responsabilidad 
que estas asumen y el compromiso 
de conducir con prevención y segu-
ridad. 

“Tenemos una respuesta de Co-
naset que nos dice que el 91% de los 
conductores fallecidos por sinies-
tros viales en 2024 son hombres y 
sólo 9% mujeres. Aquí tenemos una 
clara señal de que nos compromete-
mos con la seguridad vial”. 

Alcohol
Al comparar el primer semestre 

de 2024  con el de 2025, Martínez ex-
plicó que la situación ha cambiado 
porque el año pasado se detectaban 
más alcoholemias en vez de otras 
sustancias. 

de ebriedad. Se les efectuaron 47 mil 
500 controles.

“Tenemos que combatir la per-
cepción de que no pasa nada y que 
el consumo de marihuana o alcohol 
puede generar un accidente de las 
más grandes condiciones porque 
afecta la capacidad de reacción y de 
la reacción, tanto en alcohol como 
en drogas”, comentó Martínez.

Para mejorar la conducta, expli-
có, se están realizando 3 estrate-
gias. “La primera, que es la más a 
largo plazo, que es poder invitar a 
las escuelas de conductores y tam-
bién a las direcciones de tránsito a 
sumarse a las nuestras. Nosotros 
tenemos un curso de conducción, 

por ejemplo, uno complementa-
rio, un curso específico de con-
ducción, o el manual de los con-
ductores primarios o iniciales”.

Además, cuentan, según dijo, con 
varias cápsulas asociadas, en redes 
sociales, a la sensibilización de con-
ductores de todo tipo, que invita a 
trabajar con las escuelas de con-
ductores y con las direcciones de 
tránsito de las municipalidad y una 
estrategia de control.

“Por último, la estrategia de sen-
sibilización (…) que se hace todo el 
año, antes las hacíamos para fechas 
más críticas, para fin de año, fiestas 
patrias y ahora queremos aumen-
tarlas con nuestros 22 equipos en 

toda la Región. El año pasado rea-
lizaron 19 mil controles y este año 
esperan efectuar a lo menos 20 mil 
en todo Biobío”.

Asimismo, esperan fortalecer el 
trabajo con las empresas de loco-
moción colectiva, actualmente es-
tán trabajando con 7 líneas de un 
total de 35: Palomares, Las Galaxias, 
22 de San Pedro,  Nueva Llacolén 
Llacolén, Ruta a las playas y Buses 
Cóndor, entre otras.

Nueva focalización de controles 
El director de Senda afirmó que 

actualmente no sólo están con-
trolando en las grandes carrete-
ras, sino que en cualquier calle, 
acompañados de Carabineros y 
de una ambulancia para tomar el 
Narcotest y el Alcotest. “Tenemos 
varias rutas que están definidas, 
que están basadas por el tránsito 
masivo de las personas, autopis-
ta, 8 Oriente, Chiguayante, Ruta 
160, pero también en ruta inter-
nas, intraciudad como Rodríguez, 
Ejército, estamos movilizándonos 
de manera bien informada y estra-
tégica con la información que nos 
indica Carabineros”.

La estrategia ya no sólo es noctur-
na, sino también diurna, abarcando 
durante todos los días de la semana.

Las personas que son detectadas 
bajo el consumo de alcohol y drogas, 
explicó, pasan  a control de deten-
ción a la comisaría y el fiscal deter-
mina qué hacer con ellos. Si hay un 
accidente van a quedar detenidos.

OPINIONES
twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Mediaciones de Senda revelan buenos resultados que, tanto 
organismos fiscalizadores como especialistas, aseguran que 
estas son más precavidas, especialmente, se adaptan más a 
las normas del tránsito y buscan evitar un accidente.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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aquí tenemos una clara señal de que nos comprometemos 
con la seguridad vial.

Sandra Quintana. Seremi (s) de la Mujer y Equidad de Género de Biobío.

Detalló que al 30 de junio de 2024 
habían 73 personas con resultado 
positivo. De estas, 41 con alcohol 
y 24 con drogas. Ahora, a la misma 
fecha , son 75; pero 33 con alcohol y 
42 con drogas. 

Asimismo, según Martínez, en 
2024 hubo 11 mujeres detenidas por 
consumo de alcohol: 8 bajo la in-
fluencia del alcohol, 3 en estado de 
ebriedad. En 2025 va sólo una mujer 
bajo la influencia del alcohol, entre 
57 mil controles, de los cuales 9 mil 
500 han sido hechos a mujeres. 

En tanto, indicaron de Senda, du-
rante el período medido, 100 hom-
bres han sido detectados bajo la in-
fluencia del alcohol y 107 en estado 
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En ConCEpCión

A toda la población: 
Reafirman llamado a 
vacunación gratuita 
contra Influenza 

En la Feria Campesina Biobío, 
en la Plaza España de Concep-
ción, se implementó un punto 
especial de vacunación contra la 
Influenza, considerando que el 
Ministerio de Salud anunció la 
ampliación del público objetivo 
a población general desde el 1 de 
julio recién pasado.  

La iniciativa fue organizada 
por las Secretarías Regionales 
Ministeriales de Salud y Agri-
cultura, en alianza con la mu-
nicipalidad, con el objetivo de 
apoyar a productores locales, 
promoviendo una alimentación 
sana, además de convocar a la 
ciudadanía a que pueda acceder 
gratis a la inmunización en todos 
los centros de salud de la red asis-
tencial pública, en los vacunato-
rios privados en convenio con la 
Autoridad Sanitaria, así como en 
otros espacios de alta afluencia 
de público, habilitados durante 
el presente mes y que se pueden 
revisar en www.seremidesalu-
dbiobio.cl apretando el banner 
“Encuentra aquí tu vacunatorio 
más cercano”.

“Estamos aprovechando este 
espacio implementado en con-
texto de la iniciativa Barrio La-
boral Saludable, para inmunizar 
tanto a productores locales que 
participan de la Feria Campe-
sina, como a los asistentes y pú-
blico en general, recordando que 
desde el 01 de julio recién pasado 
se abrió la vacunación gratuita 
a toda la población. Hacemos 
un llamado a las familias de la 
región del Biobío a que puedan 

do Barra Jofré.  
Al 11 de julio, por Servicio de 

Salud (SS), la campaña de va-
cunación es presidida por el SS 
Arauco, con 76,7%; seguida por 
Biobío, con 76,6%; Talcahuano, 
con 75,9%; y Concepción, con 
73,0%.

“Habilitamos en esta Feria 
Campesina un punto de vacu-
nación y examen de medicina 
preventiva  para adultos entre 
los 20 y 64 años de edad, don-
de realizamos control de salud, 
toma de presión, glicemia y coles-
terol, haciendo las derivaciones 
correspondientes, según lo que 
se pesquise en la atención. Para 
vacunarse contra la influenza 
también contamos con nuestro 
vacunatorio del CESFAM O’ Hig-
gins,  además de un punto extra-
mural en el Mall del Centro, que 
se encuentra operativo, los mar-
tes  y jueves, de 10 a 15 horas”, in-
dicó Karen Astudillo, Enfermera 
y Encargada de Vacunatorio del 
CESFAM O ´Higgins.  

Por público objetivo Los gru-
pos de mayor avance, en tan-
to, corresponden a personal y 
usuarios de Establecimientos de 
Larga Estadía para Adultos Ma-
yores, personal de salud priva-
do y criadores de cerdos y aves, 
que superaron el 100%; seguidos 
por el personal de salud público 
(99,6%), trabajadores de educa-
ción (98,6%), escolares de 6 a 10 
años (85,7%), enfermos crónicos 
de 11 a 59 años (83,1%) y el grupo 
“otras prioridades” (82,3%).

OPINIONES
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Desde el 1 de julio 
inoculación contra 
enfermedad viral 
se amplió a toda 
la ciudadanía, no 
solo a personas en 
riesgo.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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PubliNota

ExPolana y DEsarrollo 
Económico local: ejes eN el 
empreNdimieNto chiguayaNtiNo

este fin de semana se de-
sarrollará en chiguayante la 
versión Xi de expolana, tradi-
cional encuentro que consti-
tuye un importante impulso y 
vitrina regional en torno a ar-
tesanías y emprendimientos 
que tienen su centro en esta 
materia prima.

esta importante cita se 
suma a los ejes de trabajo 
impulsados por la adminis-
tración del alcalde, jorge lo-
zano Zapata, para robustecer 
los emprendimientos locales 
y, con ello, otorgar un mayor 
dinamismo al comercio y au-
mentar los ingresos de quie-
nes cuentan con una activi-
dad comercial.

dentro de los pilares en 
materia de desarrollo eco-
nómico local, la actual ad-
ministración municipal ha 

puesto el énfasis en el trabajo 
colaborativo, la asociatividad, 
capacitaciones y la necesa-
ria formalización, esto último 
pensado en la generación de 
alternativas de nuevos nego-
cios y de mayores ingresos. 

“tenemos que buscar la 
forma cómo vamos uniendo 
todos estos elementos, para 
que los emprendedores se 
vayan reconociendo y tra-
bajando de manera conjunta. 
creemos que la mejor siner-
gia se da en la medida que se 

pueda conversar y analizar 
cada una de estas áreas para 
poder optimizar el trabajo de 
los emprendedores de chi-
guayante, que es lo que tan-
to necesitan”, dijo el alcalde 
lozano.

junto a estos ejes, la au-
toridad comunal sumó la 
necesidad de gestionar de 
manera eficiente recursos y 
proyectos, que permita una 
creciente autonomía y profe-
sionalización de los y las em-
prendedoras de chiguayante.

estimular que sus integrantes se 
acerquen a los centros de salud 
más cercanos a sus domicilios y 
puedan inmunizarse gratis con-
tra esta enfermedad respiratoria 
aguda, que produce un aumento 
en la demanda de la atención am-
bulatoria y hospitalaria, además 
de mortalidad especialmente en 
grupos de riesgo”, declaró el Sere-
mi de Salud del Biobío, Dr. Eduar-
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TraDicioNal barrio

Parque Central 
en Hualpén
Ubicado a un costado de avenida Colón, 
sector hualpenino combina vida familiar 
con negocios locales, áreas verdes y 
espacios de recreación.
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INE lanza Encuesta Web Diversidades para 
visibilizar diversidades sexuales y de género

FOTO: raphael sierra p.

Con el objetivo de profundizar 
en las vivencias, condiciones y 
necesidades de quienes forman 
parte de las diversidades sexuales 
y de género en Chile, el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE) 
habilitó la Encuesta Web Diver-
sidades, una iniciativa inédita a 
nivel nacional que podrá ser res-
pondida de forma voluntaria, con-
fidencial y completamente online 
por personas mayores de 14 años 
que residan en el país, ingresando 

al sitio https://respondediversida-
des.ine.gob.cl.

El cuestionario está dirigi-
do principalmente a quienes se 
identifican como lesbianas, gays, 
bisexuales, no binaries, trans, in-
tersexuales, travestis, asexuales, 
género fluido, queer, entre otras 
identidades y orientaciones que 
se reconozcan dentro de las di-
versidades sexuales y de género. 
La información recopilada permi-
tirá contar, por primera vez, con 

una base estadística nacional que 
visibilice sus realidades y aporte 
insumos para el diseño de políti-
cas públicas más representativas, 
pertinentes e inclusivas.

“Contar con datos sobre las ex-
periencias, barreras y condiciones 
de vida de las diversidades sexua-
les y de género es fundamental 
para avanzar hacia un Chile más 
justo”, afirmó la seremi de la Mu-
jer y Equidad de Género, Camila 
Contreras.

imPlemeNTacióN De la Norma

Servicio de Salud Talcahuano 
inaugura su segunda Sala TEA

Con el objetivo de fortalecer la 
implementación de la Ley TEA en 
su jurisdicción, el Servicio de Salud 
de Talcahuano (SST) junto con la 
Municipalidad de Talcahuano, in-
auguraron la primera Sala de Apo-
yo al Desarrollo y Rehabilitación 
Intanfoadolescente en la comuna, 
con lo que se ratifica el compro-
miso del gobierno de garantizar el 
derecho a una atención oportuna e 
inclusiva de salud mental a niñas, 
niños y adolescentes neurodiver-
gentes. Esta nueva Sala es la segun-
da instalada en la jurisdicción del 
Servicio, ya que en enero de este 
año se inauguró la primera Sala en 
la comuna de Tomé.

Actualmente, son 180 las fa-
milias que se encuentran en di-
ferentes etapas de atención en 
esta nueva sala, donde el enfoque 
comunitario en los procesos tera-
péuticos y las intervenciones con 
participación del núcleo familiar 
son fundamentales para reforzar 
los avances de las y los usuarios, 
fomentando la participación e in-
clusión social.

Una de las familias participan-
tes es la de Florencia, oriundos 

del sector Tumbes de la comuna 
puerto, con quienes se llevó a cabo 
el descubrimiento de la placa del 
recinto. Su madre, Loreto García, 
expresó la satisfacción y alegría 
que sienten ante la apertura de 
esta nueva sala, manifestando que 
“para mí como mamá ha sido lo 
mejor, porque es un apoyo funda-
mental para nuestros hijos, ya que 
tu hija llega acá con una condición 
que tú no conoces y acá los pro-
fesionales te enseñan, tanto a los 
niños como a nosotros. Ahora mi 
Flo está mejor, más desenvuelta, y 
esas cosas te llenan”.

En esta misma línea, el director 
del SST, Dr. Jorge Ramos Vargas, 
expresó que “este nuevo dispositi-
vo nos va a permitir a través de un 
equipo multidisciplinario, abor-
dar las atenciones con distintas 
estrategias, junto a las familias, 
de manera que los niños, niñas y 
adolescentes tengan un neuro de-
sarrollo y una rehabilitación que 
les permita insertarse adecuada-
mente en la sociedad”. 

En tanto, el Administrador Mu-
nicipal de Talcahuano, Enrique 
Inostroza, en representación del 
alcalde Eduardo Saavedra, indicó 
que “cientos de niñas van a tener 

un espacio donde profesionales 
de la comuna de Talcahuano, ser-
vidores y servidoras públicas, los 
van a atender de la mejor manera 
para poder salir adelante y de-
cirles que junto con el Estado de 
Chile no los vamos a dejar solos y 
vamos a trabajar en conjunto para 
salir adelante y hacer de Talca-
huano la comuna que merecen”.

La nueva Sala TEA, ubicada en 
el 4° piso del edificio Don Cristó-
bal de Av. Blanco Encalada, con-
templa 288 m2 y sus instalaciones 
están adaptadas especialmente 
para brindar apoyo en áreas como 

la rehabilitación física, la estimu-
lación psicomotriz, el desarrollo 
del lenguaje y la comunicación. 
Además, posee un equipo multi-
disciplinario especializado, en-
cargado de brindar atenciones en 
un ambiente acogedor e integrado 
por un coordinador, 2 Terapeutas 
Ocupacionales, 1 Kinesióloga, 1 
Fonoaudióloga, 1 Psicóloga, 1 Tra-
bajadora Social, 1 Enfermera, 1 
Apoyo Administrativo y 1 Apoyo 
Servicios Generales.

OPINIONES
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El dispositivo, que significó una 
inversión superior a los $248 millones, 
va a permitir fortalecer la red de salud 
mental y mejorar el acceso de niñas, 
niños y adolescentes neurodivergentes 
a las atenciones en la comuna puerto.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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coN ParTiciPacióN acTiva De la UDec

Implementan 
cortafuegos 
verdes en 
Penco y San 
Pedro de la Paz

En el marco del proyecto 
«Portafolio de soluciones para 
fortalecer la resiliencia fren-
te a incendios forestales: una 
aproximación comunitaria y 
sistémica para la planifica-
ción y gestión del territorio», 
financiado por el Ministerio de 
Ciencia a través del concurso 
Desafíos Públicos para la recu-
peración post-incendios fores-
tales, se realizaron jornadas de 
plantación de especies nativas 
en el Humedal Laguna Junqui-
llar (San Pedro de la Paz) y en el 
Fundo Coihueco (Penco).

Este proyecto, ejecutado 
desde la Universidad de Con-
cepción, con participación de 
investigadores, profesionales y 
tesistas de la casa de estudios, 
junto a la Pontificia Universi-
dad Católica y la Universidad 
Austral, tiene como objetivo 
evaluar indicadores de resi-
liencia frente a incendios y se-
leccionar, junto a actores del 
territorio, soluciones factibles 
y pertinentes para fortalecer la 
preparación ante este tipo de 
desastres. Las medidas priori-
zadas fueron definidas conside-
rando su urgencia e interés de 
codiseño y coimplementación 
por parte de las comunidades 
locales.

Según el académico de la Uni-
versidad de Concepción, inves-
tigador Cedeus y Director del 
proyecto, Francisco de la Barre-
ra Melgarejo, “el propósito final 
es hacer el ciclo completo para 
fortalecer la resiliencia frente a 
incendios, evaluando desde las 
necesidades de resiliencia, hasta 
su implementación, de manera 
de aportar a la transformación 
de los territorios para enfrentar 
de mejor manera la amenaza, 
cada vez mayor, de propagación 
de incendios forestales”.

Cortafuegos verdes 
con especies nativas

La solución priorizada para 
San Pedro de la Paz fue la in-
tegración de especies nati-
vas como cortafuegos verdes, 
acompañada del despeje de ve-
getación exótica e inf lamable 
en un sector asociado a un co-
rredor ecológico estratégico.

En total, se plantaron 1.150 
árboles y arbustos nativos que 
contribuirán a fortalecer la re-
siliencia frente a incendios. Una 
parte importante de estas plan-
tas fueron donadas por la Sere-
mi de Medio Ambiente.

La actividad contó con la 
participación de vecinas y ve-
cinos, organizaciones locales, 
estudiantes e investigadores de 
la Universidad de Concepción, 

además de concejales y profe-
sionales de la Municipalidad de 
San Pedro de la Paz, en particu-
lar de las direcciones de Medio 

Ambiente y de Aseo y Ornato.
En Penco, la medida prioriza-

da fue enriquecer un corredor 
ecológico asociado al Estero 

Penco, en el Fundo Coihueco. La 
actividad incluyó la plantación 
de 620 arbustos y árboles na-
tivos y limpieza de vegetación 
exótica, con el fin de contribuir 
a conservación y de paso, que 
sirva como cortafuego verde.

La jornada contó con la par-
ticipación de personas y organi-
zaciones del territorio, profesio-
nales de la Secretaría Comunal 
de Planificación de la Munici-
palidad de Penco y representan-
tes de la empresa Arauco.

Este proyecto cuenta con la 
colaboración de actores cla-
ves como las municipalidades 
de Talcahuano, Penco y San 
Pedro de la Paz, Senapred, 
Minv u, Conaf, MM A y organi-
zaciones comunales invitadas, 
entre ellas Corporación Jun-
quillar y Corporación Parque 
Para Penco.
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La restauración 
socioecológica 
en el Humedal 

Laguna 
Junquillar y el 

Fundo Coihueco 
forma parte de 

un proyecto que 
busca soluciones 

comunitarias 
y sistémicas 

para enfrentar 
los incendios 

forestales.

Noticias UdeC
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: cedeus



11Diario Concepción Jueves 17 de julio de 2025

Ciencia&Sociedad

Imagen corporal y autocompasIón:

Estudio aborda la 
presión estética y sus 
efectos en la salud 
mental de mujeres

Con el objetivo de identificar la 
presencia de conductas de riesgo 
para el desarrollo de trastornos 
de la conducta alimentaria pre-
vio y posterior a la intervención 
del Body Image Program (BIP), la 
docente de Nutrición y Dietética 
de la Universidad de Concepción, 
Constanza Mosso Corral, lideró 
la aplicación de este programa 
en estudiantes de las carreras de 
la salud UdeC, evidenciando que 
gran parte de las personas par-
ticipantes compartían amplios 
niveles de insatisfacción con su 
cuerpo. 

EL BIP es una intervención va-
lidada a nivel mundial, que iden-
tifica y ayuda a mejorar la imagen 
corporal, a través de un protoco-
lo en base actividades lúdicas y 
ejercicios reflexivos en grupos de 
mujeres, que promueven el acti-
vismo corporal. En dos sesiones 
de aproximadamente dos horas 
cada una, promueven la reflexión 
sobre la insatisfacción corporal y 
la percepción negativa del propio 
cuerpo.  

“En esta sociedad que está per-
manentemente llevándonos a este 
ideal de belleza, sobre todo a las 
mujeres, que tenemos que ser de-
legadas, 90-60-90 y el bombardeo 
que tenemos por los medios de 
comunicación: eso va generan-
do esta insatisfacción corporal”, 
reflexionó Mosso. Presión social 
que se transforma en un potente 
factor de riesgo de trastornos de 
la conducta alimentaria.  

La evidencia científica respalda 
este tipo de programas: diversos 
estudios han demostrado que, en 
adolescentes, mujeres, mayores 
de 18 años, la participación en in-
tervenciones como el Body Image 
Program (BIP) contribuye a dis-
minuir la insatisfacción corporal 
y a prevenir síntomas asociados a 
trastornos de la conducta alimen-
taria, como la obsesión por la del-
gadez, entre otros.

La experiencia con 
estudiantes de nutrición 

La intervención, realizada gra-
cias al apoyo de la Vicerrectoría 
de Investigación y Desarrollo, fue 
apoyada por estudiantes del Ma-
gister en Nutrición Humana del 
departamento, se realizó en la ca-
rrera de Nutrición y Dietética de 
la Facultad de Farmacia UdeC, un 
grupo especialmente vulnerable 
por su doble exposición: además 
de que estadísticamente hay más 
mujeres matriculadas, su imagen 

corporal carga con estereotipos 
y la “responsabilidad” de educar 
con el ejemplo.  

“Yo como nutricionista que tra-
bajo en consulta, algunas veces 
al llamar a mi paciente, se puede 
observar que hay una revisión del 
cuerpo del profesional que me 
ve atender. Porque también hay 
un juicio que, si tengo un cuerpo 
grande, ¿cómo me van a ir a decir 
que tengo que comer?” reflexionó 
la docente. 

En pandemia, año 2020, un 
proyecto de tesis del Magister de 
Nutrición Humana realizó una 

encuesta online a través de un 
instrumento validado para cono-
cer cómo estaba el nivel de satis-
facción corporal en las y los estu-
diantes. Los resultados indicaron 
que el 73% tenía insatisfacción 
corporal. “Y eso en el fondo lo que 
demuestran las publicaciones en 
otros estudios de carreras de nu-
trición en Chile y a nivel interna-
cional”. 

Este problema, identificó Mos-
so, es muy social, pero la mujer “lo 
vive como si fuera algo individual. 
Yo tengo el problema, nuevamen-
te no fui capaz de bajar de peso, 

no puedo seguir una dieta. Las 
mujeres perdemos mucho tiempo, 
carga mental y recursos emocio-
nales, preocupadas, con culpa, 
con vergüenza corporal”. Pero en 
el momento en que este tipo de 
problemáticas se discutieron, las 
estudiantes notaron que era una 
experiencia colectiva, sin impor-
tar las diferencias de origen o sus 
tipos de cuerpos.  

Abrir la experiencia a la 
comunidad UdeC 

Después de su trabajo con las 
estudiantes de Nutrición, el BIP se 
realizó en estudiantes de distintas 
carreras, ya de forma presencial. 
Sumaron un cuestionario para 
evaluar el nivel de autocompasión 
de las estudiantes, con el objetivo 
de disminuir la autoexigencia im-
puesta socialmente. “En esta in-
tervención no es que las personas 
salgan y digan ‘yo amo mi cuerpo’, 
no. Nos dan ciertos elementos 
para ir atravesando y caminando 
el camino (de la autocompasión y 
aceptación corporal), que no es fá-
cil”, adelantó la especialista UdeC. 

Debido al éxito de la experien-
cia, la profesional y su equipo or-
ganizaron encuentros con traba-
jadoras universitarias, a quienes 
aplicaron el BIP. Las participantes 
compartieron sus visiones y opi-
niones, lo que contó con una ex-
celente evaluación. Dentro de los 
temas conversados, las trabaja-
doras descubrieron que llevaban 
gran parte de la vida “peleadas” 
con su cuerpo, pues esta insatis-
facción suele aparecer en la ado-
lescencia.  

Del BIP a la alimentación 
consciente 

La segunda etapa de este pro-
yecto es hacer un entrenamien-
to de Mindful Eating, parte de 
las enseñanzas del Mindfulness, 
que es desde la atención plena. 
La docente explicó que quieren 
entregar recursos para “empezar 
a conectarnos las mujeres con 
nuestra propia sabiduría interna, 
a ser más conscientes de nuestros 
pensamientos al comer, cuáles 
son nuestras creencias que tene-
mos para empezar a mejorar la 
relación con la comida”. La pro-
fesional destacó que la base de la 
alimentación no debe estar en la 
restricción, más bien en las pro-
pias necesidades y valores. La con-
vocatoria a este nuevo proyecto se 
realizará desde octubre. 
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La intervención permitió visibilizar altos niveles de insatisfacción 
corporal en estudiantes de la salud y trabajadoras UdeC y 
evidenció cómo la presión estética se transforma en un riesgo 
para el desarrollo de trastornos alimentarios.
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en esta sociedad que está permanentemente llevándonos a este 
ideal de belleza, sobre todo a las mujeres, que tenemos que ser 

delegadas, 90-60-90 y el bombardeo que tenemos por los medios 
de comunicación; eso va generando esta insatisfacción corporal. 

Constanza Mosso Corral. Docente de Nutrición y Dietética UdeC.
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El profesor del Departamen-
to de Música de la Facultad de 
Humanidades y Arte de la Uni-
versidad de Concepción, Mg. 
Alejandro Gallegos Millán, fue 
reconocido con el Galardón In-
ternacional a la Excelencia Edu-
cativa y la Orden Dorada Ma-
gisterial, distinciones otorgadas 
por la Organización Internacio-
nal para la Inclusión y la Calidad 
Educativa (OIICE).

Este significativo reconoci-
miento internacional destaca la 
perseverancia, compromiso y ex-
celencia profesional del profesor 
Alejandro Gallegos Millán, quien 
ha dedicado su trayectoria a la 
docencia, investigación y la for-
mación en valores, aportando de 
manera sostenida al desarrollo 
de la educación superior desde el 
arte y la música.

La OIICE es una organización 
no gubernamental sin fines de 
lucro integrada por destacados 
catedráticos universitarios de 
distintos países latinoamerica-
nos. Su misión es promover es-
tándares de calidad, inclusión 
y equidad en la educación, así 
como facilitar el acceso demo-
crático y armonioso al conoci-
miento en todos los niveles for-
mativos.

“Asumo este reconocimiento 
como un gran honor, con senci-
llez y gratitud. Es un reconoci-
miento a mi trabajo y a mi dila-
tada trayectoria como educador, 
investigador y músico, todo lo 
cual no habría sido posible sin 
el apoyo de nuestra universidad, 
sus autoridades, mis colegas y 
alumnos y por cierto a mi fami-
lia”, expresó el profesor Alejan-
dro Gallegos Millán. 

La ceremonia de premiación 
se realizó el pasado 28 de junio 
en Cuzco, Perú, en el marco de 
una instancia internacional que 
reunió a académicos de distintos 
países. En la ocasión, se firmó 
además un Convenio Marco de 
Alianza Internacional y Coope-
ración Interinstitucional para la 
Investigación y la Educación, lo 
que abre nuevas oportunidades 
para establecer lazos de colabo-
ración con redes e instituciones 
internacionales, favoreciendo 
proyectos conjuntos entre do-
centes e investigadores compro-
metidos con el mejoramiento 
educativo.

“Mi incorporación como 
miembro de la OIICE me abre 
la oportunidad para aportar 
desde mi área a la discusión 
y la ref lexión respecto de los 
beneficios de la cultura y las 
artes como agentes de cambio 
en pro de la inclusión y el me-
joramiento de la calidad para 

la formación profesional su-
perior, tema central de interés 
que inspira a la organización”, 
comentó respecto a su recono-
cimiento.

Este reconocimiento constitu-
ye un motivo de orgullo institu-

cional y refuerza el compromiso 
de la Universidad de Concepción 
con una educación integral, in-
clusiva y de excelencia.
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Destacan compromIso y excelencIa

Académico UdeC 
obtiene reconocimiento 
de la Organización 
Internacional para la 
Inclusión y Calidad 
Educativa 2025

El Profesor 
Alejandro 

Gallegos 
Millán recibió 

el galardón a 
la Excelencia 

Educativa y el 
reconocimiento 

honorífico 
Orden Dorada 
Magisterial en 

reconocimiento 
a su destacada 

trayectoria 
profesional y 
compromiso 

con la formación 
integral de 
las nuevas 

generaciones.
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AfectAndo A humedAles y cAudAles

Seguridad Hídrica: informe de 
CRHIAM señala que hubo 50% 
menos de precipitaciones en 
la última década en el Biobío
Con un 73% del territorio regional concentrado en la cuenca del río Biobío, el 
descenso sostenido de las precipitaciones y el aumento de la demanda agrícola e 
industrial colocan a la Región ante un desafío por el agua.

A pesar de contar con uno de 
los ríos más extensos y caudalo-
sos del país, la presión sobre sus 
fuentes de agua es creciente y 
sostenida. Sequías prolongadas, 
reducción de precipitaciones y 
una demanda que no cede han 
llevado a expertos y autoridades 
a alzar la voz, proponiendo una 
mirada sobre el agua no sólo 
como un recurso natural, sino 
como un bien económico estra-
tégico.

Desde el Centro de Recursos 
Hídricos para la Agricultura y 
la Minería (CRHIAM) UdeC, su 
directora, Gladys Vidal, entrega 
un diagnóstico claro: “Nosotros 
como CRHIAM hemos trabaja-
do desde el año 2018 en temas de 
seguridad hídrica. Precisamente 
tenemos un documento creado 
específicamente para la Región 
del Biobío, como parte de nuestra 
serie comunicacional sobre el pa-
trimonio hídrico de la región”.

Ese plan fue elaborado mucho 
antes de que el tema se masifica-
ra en la agenda climática. Vidal 
apunta a que, si bien organiza-
ciones como el Centro de Ciencia 
del Clima y la Resiliencia (CR2) 
han contribuido con análisis re-
cientes, “ellos no trabajan exac-
tamente con recursos hídricos. 
Nosotros sí hemos puesto desde 
hace años el foco en la seguridad 
hídrica”.

El punto de partida, sostiene 
Vidal, está en entender que el 
cambio climático es un factor 
que afecta a todo nuestro país. 
“En la Región del Biobío y en 
otros lugares, se trabaja bajo 
tres componentes: qué pasa con 
el medioambiente, cómo están 
nuestras cuencas y cómo esta 
seguridad hídrica se conecta 
con el desarrollo económico y 
social. Todos dependemos de 
las cuencas. Cuando abrimos la 
llave, usamos agua que viene de 
allí. La minería, la agricultura, la 
producción de vinos: todo eso se 
modula en función de la disponi-
bilidad hídrica”.

Según el informe especial del 
CRHIAM titulado “Patrimonio 
Hídrico de la Región del Bio-
bío”, la cuenca del río Biobío, 
que abarca el 73% del territorio 
regional, ha sufrido una pérdida 
del 50% en las precipitaciones 
durante la última década. El 
estudio, elaborado por investi-
gadores de distintas universi-
dades, advierte que esta caída 
coincide con una mayor deman-

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl
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33 comunas suma la Región del Biobío.
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da por parte de todos los secto-
res productivos.

El documento indica además 
que “el cambio climático está 
modificando el comportamien-
to de las cuencas. Aumenta la 
estacionalidad, se reducen los 
caudales base y se alteran los pa-
trones de recarga de acuíferos”, 
manifiesta el documento, lo que 
afecta la disponibilidad de agua 
tanto en zonas rurales como ur-
banas.

Frente a este escenario, la di-
rectora del centro señala el con-
cepto de seguridad hídrica como 
base del desarrollo económico 
regional: un enfoque que garan-
tice acceso sostenible y equitati-
vo al agua, tanto para uso huma-
no como para fines productivos 
y ecológicos. “La planificación 
del territorio no debiera ser ges-
tionada desde la demanda, sino 
desde la oferta. Es decir, cuánta 
agua tenemos y cómo nos adap-
tamos a esa oferta. Si tenemos 
menos agua, debemos buscar 
otras fuentes”, enfatiza Vidal.

Realidad de las Napas 
Subterráneas

La académica también entre-
ga un diagnóstico preocupante 
desde el territorio. “Los agricul-
tores están diciendo que en las 
vegas no hay agua. En sectores 
donde históricamente había 
abundancia, ahora ya no. Las na-
pas no se han reconstituido y eso 
no lo tenemos monitoreado. No 
sabemos cuánto se han reconsti-
tuido ni qué calidad tienen”.

La falta de monitoreo, según 
Vidal, se convierte en una ba-
rrera estructural: “Aquí existen 
métodos y formas para hacer-
lo, a través de redes de obser-
vación. Pero todo esto cuesta 
dinero. Hay que hacer perfora-
ciones, medir el nivel del agua, 
tomar muestras, ver qué nitra-
tos tienen, qué características 
fisicoquímicas presentan los 
acuíferos”.

Respecto a la importancia del 
río Biobío, la investigadora enfa-
tiza que “no hay que olvidar que 
este río tiene una red de monito-
reo, pero debe ser más intensiva. 
Al final, el agua que bebemos la 
sacamos de su parte superficial. 
Cuando hay más caudal, los con-
taminantes se diluyen más, pero 
eso no elimina la necesidad de 
una buena potabilización para 
asegurar agua de calidad en 
nuestras casas”.

Acciones desde las 
autoridades

Desde la Dirección General 
de Aguas (DGA), en tanto, reco-
nocen la urgencia del momento. 
En un comunicado institucional 
indicaron que “nos encontra-

drica requiere nuevas capacida-
des, enfoques colaborativos y un 
profundo entendimiento de la 
realidad de cada cuenca”.

Conclusiones del informe
El CRHIAM insiste en que la 

solución no pasa solo por in-
fraestructura, sino por una es-
trategia de largo plazo basada 
en conocimiento, regulación, 
monitoreo y gobernanza.

Su propuesta es inversión en 
tecnologías de eficiencia hídri-
ca, sistemas de acumulación, 
protección de humedales, re-
carga de acuíferos, educación 
ciudadana y fortalecimiento ins-
titucional.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

mos en un momento decisivo 
para redefinir la forma en que 
gestionamos nuestros recursos 
naturales, particularmente el 
agua, en un escenario cada vez 
más condicionado por el cambio 
climático”.

La DGA sostiene que la Ley 
Marco de Cambio Climático y 
la Reforma al Código de Aguas 
“entregan un marco normativo 
robusto que permite avanzar ha-
cia una gestión más sostenible y 
adaptativa del recurso hídrico”. 
En esa línea, destacan herra-
mientas como los Planes Estra-
tégicos de Recursos Hídricos 
de Cuenca (PERHC) y las Mesas 
Estratégicas de Recursos Hídri-
cos en Cuenca (MERHC), que “se 
posicionan como instrumentos 
esenciales para enfrentar los de-

safíos actuales y futuros”.
Estos planes, según la entidad, 

“consideran no solo la disponibi-
lidad del recurso, sino también 
la conservación de los ecosiste-
mas hídricos, la planificación 
territorial y el desarrollo social 
y económico local”. Cuentan con 
financiamiento específico para 
fomentar la investigación, inno-
vación y educación en torno al 
agua.

En este nuevo marco, la DGA 
reconoce su propio rol en la 
transformación: “La gestión co-
lectiva del agua, promovida des-
de las MERHC, permite escalar 
desde lo individual a lo comu-
nitario, fortaleciendo la coordi-
nación entre actores públicos, 
privados, sociales y académicos. 
Avanzar hacia la seguridad hí-



15Diario Concepción Jueves 17 de julio de 2025

Economía&Negocios

Startups de la Comunidad IncubaUdeC impulsan el 
aprendizaje práctico de futuras y futuros ingenieros

138 estudiantes de quin-
to año de Ingeniería Civil 
Industrial de la Universi-
dad de Concepción tuvie-
ron la oportunidad de apli-
car sus conocimientos en 
contextos reales y aportar 
directamente al desarrollo 
de startups gracias a la 14ª 
versión de la iniciativa.

La ceremonia de cierre de 
la actividad impulsada por 
IncubaUdeC y el Departa-
mento de Ingeniería In-
dustrial de la UdeC reunió 
autoridades universitarias, 
estudiantes y representan-
tes de las 16 empresas par-
ticipantes, todas apoyadas 
por la plataforma de apoyo 

al emprendimiento N°1 de 
Chile según la última me-
dición de Corfo.

“Los estudiantes traba-
jan con un caso durante 
todo el semestre, con un 
emprendimiento real que 
es atendido por IncubaU-
deC, donde son apoyados 
desde la perspectiva del 

negocio, abordando todos 
los elementos clave que ne-
cesitan manejar: un estu-
dio de mercado, un plan de 
negocios, una evaluación 
de factibilidad técnica o 
incluso social y ambiental”, 
menciona Beatriz Millán, 
directora ejecutiva de In-
cubaUdeC.

ministro de AgriculturA, estebAn VAlenzuelA 

Destacan baja de precios en 
alimentos de temporada y 
se abren oportunidades para 
la cocina familiar

toda la familia, muchas 
de las cuales preparó en 
el mismo hotel. “Podemos 
cocinar cosas como, por 
ejemplo, zapallo italiano, 
berenjena, un pollo relleno 
preparado con un poco de 
garbanzo, una juliana de 
zapallos italianos y zana-
horia. Y qué mejor, y qué fá-
cil, que hacer un rico ají en 
escabeche, una cebolla en 
escabeche, unas papas sal-
teadas, y presentarlas bien, 
en una ensalada a la chi-
lena muy bien hecha, con 
una variedad de pebre. Así 
que de verdad los invito, 
porque los precios están, la 
verdad, extraordinarios”, 
señaló.
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En medio de la temporada 
invernal, jefe de cartera destacó 
una baja sostenida en productos 
clave como el pollo, los huevos y 
diversas hortalizas. 

Según el último informe 
de ODEPA, los precios mues-
tran señales de estabiliza-
ción, lo que representa un 
alivio para los consumido-
res y una oportunidad para 
fomentar una alimentación 
saludable y económica. “Es-
tamos muy orgullosos de 
la familia agrícola, porque 
en las primeras semanas 
de julio, según la medición 
realizada por ODEPA, ob-
servamos una estabilidad 
en los precios y, además, 
una baja en algunos pro-
ductos. El precio del huevo 
comienza a ceder, al igual 
que el trutro entero, cuyo 
valor por kilo se sitúa en 
torno a los $3.300. También 
vemos una caída en muchas 
hortalizas y frutas”, destacó 
el ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela, duran-
te la entrega de una nueva 
versión del informe Mejores 
Alimentos de Temporada 
(MAT), elaborado por la Ofi-
cina de Estudios y Políticas 
Agrarias (ODEPA).

Las principales bajas de 
esta semana, según explicó 
la subdirectora de ODEPA, 
Daniela Acuña, se registra-
ron en el apio, con una dis-
minución que varía entre el 
3% y el 15%, alcanzando un 
valor cercano a los $1.000. 
“Es una muy buena alter-
nativa para aprovechar en 
esta temporada. El tomate, 
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Falta de 
propuestas 
previsionales

las elecciones presidenciales se acercan 
rápidamente, pero hasta el momento no 
vemos propuestas previsionales para que el 
electorado pudiera tener como anteceden-
te cual es la impronta previsional que cada 
candidato quiere posicionar en un futuro 
Gobierno.

Cualquier sistema previsional, sea de re-
parto o de capitalización, requiere de una 
constante mejora continua, pues cuando se 
dejan pasar años con los ajustes necesarios, 
entonces se comienza a acumular una pre-
sión innecesaria, la que con el paso del tiem-
po dificulta aún más los acuerdos necesarios 
para sacar adelante las reformas necesarias.

lo anterior sucedió por más de 15 años, 
entre la última reforma previsional relevante 
del año 2007, y la reforma previsional del año 
en curso, pero durante todos esos años, y por 
4 periodos presidenciales, el todo o nada de 
la política, privó a las de un mejor sistema 
previsional.

a cuatro meses de la elección presidencial, 
no tenemos propuestas previsionales de las 
cuales podamos comentar. Quizás el foco 
está en seguridad, crecimiento económico, 
migración ilegal, salud y educación, pero no 
por eso debemos dejar de lado mejoras a 
nuestro sistema previsional.

por ejemplo, si los candidatos presiden-
ciales José antonio Kast y Johannes Kaiser, 
estuvieron tan en desacuerdo de la reforma 
previsional recién aprobada, entonces ya 
debiéramos conocer cuales son propuestas 
o ajustes respectivos para enmendar mo-
dificaciones que puedan resultar perjudicial 
para los afiliados. lo mismo la candidata 
Jeannette Jara, pues si en su convicción 
está terminar con el sistema de capitaliza-
ción individual, debiera ya ir dando a cono-
cer como pretende hacerlo, cosa de que el 
electorado conozca a la brevedad las cartas 
de los candidatos.

nuestro sistema previsional avanzó, pero 
aún está muy atrasado en materias que de-
bieron abordarse hace muchos años, como la 
edad de pensión, en particular el de las mu-
jeres que aún es a los 60 años. también se 
debe avanzar en generar incentivos para que 
los trabajadores independientes e informales 
coticen como corresponde, es decir que se 
generen los beneficios suficientes para que 
un grupo importante de personas se sumen 
a la cotización formal.

Finalmente, la reforma previsional recién 
aprobada necesita muchas mejoras y ajus-
tes, pues fue una reforma previsional donde 
finalmente primaron cálculos políticos por 
sobre mejoras técnicas, pues por un lado 
la ex Ministra Jara quería cerrar la reforma 
previsional que la posicionaría muy bien po-
líticamente, y por otro lado la oposición que 
liberaría a un potencial futuro gobierno de 
una reforma entrampada por años.

Publinota

que proviene principalmen-
te de Arica ha reducido su 
valor. Los cítricos también 
están a la baja, ya que están 
en plena cosecha, por lo que 
hay una muy buena oferta 
de limones, naranjas y man-
darinas. Lo mismo para las 
papas, los tomates y las ce-
bollas”, señaló.

“El llamado es a infor-
marse, a revisar la página 

web de ODEPA, www.ode-
pa.gob.cl, donde se publica 
la información sobre los 
precios por región y por ca-
nales de comercialización”, 
agregó Acuña.

El chef ejecutivo del Ho-
tel Regal Pacific, Enrique 
Araya, destacó que estos 
precios permiten preparar 
recetas entretenidas, ac-
cesibles y rendidoras para 
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AGENDA CULTURALHOY DOmingO 20

panOrama DestaCaDO:

lunes 21

martes 22

Presentación obra 
“Los peces no vuelan” 

en el Teatro UdeC 

miérCOles 23

sábaDO 19

viernes 18

19 horas. Presentación de la obra 
“Plesiosauria despierta” de Pupa Tea-
tro. Ciclo “Hecho en Biobío”. Entradas 
en https://ticketplus.cl/events/ple-
siosauria-despierta. Sala de cámara 
del Teatro Biobío. 
19 horas. Presentación de la obra 
“Oficina de Asuntos” de Teatro LA 
Daniel López Company. $5.000 ge-
neral y $3.000 estudiantes y tercera 
edad. Sala 100 Artistas del Acero. 
19.30 horas. Presentación del espec-
táculo “Decretado” de Diego Urrutia. 
Entradas en https://primeticket.cl/
details/diego-urrutia-en-teatro-li-
huen. Teatro Lihuén. 
20 horas. Presentación de Lucho Mi-
randa. Entradas en https://www.tic-
ketpro.cl/evento/3753/lucho-miran-
da-abriendo-las-manos--concepcion. 
Teatro UdeC. 
20 horas. Presentación de Rodeado. 
Entradas en https://portaldisc.com/
evento/rodeado. Sala Bandera Negra. 

11.30 horas. Laboratorio Vecinal 
del Patrimonio. Entrada liberada, 
previa inscripción en www.labo-
ratoriovecinal.cl. Museo de Histo-
ria Natural de Concepción. 
19 horas. Presentación de Prófu-
gos, tributo a Soda Stereo, en el mar-
co de los 40 años del disco “Nada 
personal”. Entradas en https://
w w w.ticketpro.cl/evento/3797/
profugos-gira-40-anos-nada-perso-
nal--concepcion. Teatro UdeC. 

19 horas. Presentación de la obra 
“Out the pencil” de Laboratorio 
Vocal Biobío. Entradas en https://
ticketplus.cl/events/out-the-pen-
cil. Sala de cámara Teatro Biobío. 

19 horas. “Out the pencil” de Labo-
ratorio Vocal Biobío. Sala de cáma-
ra Teatro Biobío. 

19 horas. Lanzamiento XIV edi-
ción del concurso Biobío en 100 
Palabras, con charla musical de Pe-
dropiedra. Inscripción gratuita en 
el link https://docs.google.com/for-
ms/d/e/1FAIpQLSdiurskWNywu-
9AUGY PY1ZJFX K1n8QQ _z20U-
9cwq2FnS94rUaw/viewform. Sala 
principal Teatro Biobío.  
19 horas. Presentación de la 
obra “Mil máquinas” de La Otra 
Zapatilla. Entradas en https://
ticketplus.cl/events/mil-maqui-
nas-de-la-otra-zapatilla-teatro. Sala 
100 Artistas del Acero.

11.30 horas. Laboratorio Vecinal del Patrimonio. 
Entrada liberada, previa inscripción en www.la-
boratoriovecinal.cl. Museo de Historia Natural de 
Concepción. 
17 horas. Presentación de la obra “Plesiosauria 
despierta” de Pupa Teatro. Ciclo “Hecho en Biobío”. 
Entradas en https://ticketplus.cl/events/plesio-
sauria-despierta. Sala de cámara del Teatro Biobío. 
19 horas. Presentación de la obra “Oficina de 
Asuntos” de Teatro LA Daniel López Company. 
$5.000 general y $3.000 estudiantes y tercera edad. 
Sala 100 Artistas del Acero. 
20 horas. Presentación de Los Bunkers, en el mar-
co de su gira acústica. Entradas en https://ticke-
tplus.cl/events/los-bunkers-tour-acustico. Sala 
principal Teatro Biobío. 

16 horas. Exhibición de la película 
“Superman”. Entrada liberada, pre-
via inscripción en el link de la cuen-
ta de Instagram @teatrodanteth-
no. Teatro Dante de Talcahuano.  
19 horas. Presentación de la obra 
“Plesiosauria despierta” de Pupa 
Teatro. Ciclo “Hecho en Biobío”. 
Entradas en https://ticketplus.cl/
events/plesiosauria-despierta. Sala 
de cámara del Teatro Biobío. 
19 horas. Presentación de la obra 
“Oficina de Asuntos” de Teatro LA 
Daniel López Company. $5.000 ge-
neral y $3.000 estudiantes y tercera 
edad. Sala 100 Artistas del Acero. 
19 horas. Presentación de la obra 
“Los peces no vuelan” de la compa-
ñía La Mona Ilustre. Ciclo Teatro en 
el Teatro de Corcudec. Entradas en 
https://ticketplus.cl/events/teatro-
en-el-teatro-los-peces-no-vuelan. 
Teatro UdeC. 
19.30 horas. Presentación de Don 
Carter. Entradas en https://prime-
ticket.cl/details/don-carter-en-
teatro-lihuen-1930-horas. Teatro 
Lihuén. 
20 horas. Presentación de Los 
Bunkers, en el marco de su gira 
acústica. Entradas en https://ticke-
tplus.cl/events/los-bunkers-tour-
acustico. Sala principal Teatro 
Biobío. 
21 horas. Sesiones Invernales, con 
De Vez en Cuando, Nadrxn, Mar-
garejos y Casa Tomada. Entradas 
en http://portaldisc.com/evento/
sesionesinvernales1. Refugio Bar. 
21 horas. Presentación de Sinfö-
nia, tributo a Mägo de Oz. Entradas 
en https://portaldisc.com/evento/
homenajemagodeozentalcahuano. 
Zalsi Puedes. 

Mañana, desde las 19 horas en el recinto, estará 
el montaje de la compañía La Mona Ilustre, en el 
marco del ciclo “Teatro en el teatro” de Corcudec. 
Dirigida por Miguel Bregante, la obra une tres 
historias, cinco personajes, y un momento de 
sus vidas que los enfrenta a sus sueños y a sí 
mismos. Los protagonistas son Lucas, que sale 
a la calle decidido a ser alguien y encontrar 
un final para la historia que escribe; Andrei, 

que debe abandonar a su padre en busca de 
su sueño: ser actor en una gran productora de 
cine; Julia, una mujer de aparente éxito, her-
mosa y trabajadora, que no logra entender a 
su hermana Ángeles, quien está obsesionada 
en la construcción de una máquina de vuelo; 
y Aurelio, padre de Andrei, que lucha en so-
litario por mantener una tradición familiar.  
Las entradas se venden en Ticketplus.

20.30 horas. Presentación de la banda argentina 
La Montaña Sagrada, y además se presentará el 
grupo local Onírica. Entradas en https://portal-
disc.com/evento/oniricalamontanasagrada. El 
Averno. 
21.30 horas. Presentación de los grupos Porta-
dor y Alien. Entradas en https://portaldisc.com/
evento/portador-envivo. Zalsi Puedes. 
22 horas. Presentación de Luis Slimming. En-
tradas en https://www.ticketpro.cl/evento/3767/
luis-slimming-don-comedia--concepcion. SurAc-
tivo. 
23.59 horas. Presentación de Yeni Tabasco and 
The Jalapeños. Entradas en https://tuacceso.cl/
evento/yeni-tabasco-and-the-jalapenos/. La Bo-
deguita de Nicanor. 

FOTO: COmuniCaCiOnes TnCh

FOTO:  radiO udeC
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Disponible en las Diferentes plataformas Digitales

Kato consolida su nueva etapa con 
el sencillo y videoclip “Muñeca”

Con una atmósfera de erotismo 
fusionada con elementos de video 
mapping, la cantautora y bajista de 
Concepción Katherine Carrasco 
-más conocida como Kato- liberó el 
videoclip “Muñeca”, nuevo adelanto 
de lo que será su primer larga dura-
ción “Real”, cuyo lanzamiento se pro-
yecta será el 2026. 

A diferencia de “Fantasmas”, sin-
gle liberado el año pasado y primer 
acercamiento de la nueva etapa de 
esta artista local, “Muñeca” se cen-
tra en el deseo entre dos mujeres que 
inician una aventura romántica, las 
ansias por estar juntas y explorar el 
placer más allá de lo virtual. “Parte 
desde una conversación virtual co-
tidiana y de pronto se transforma en 
algo más, en ese momento ‘extraño’, 
pero con fuerza, es que genera la 
necesidad de conectar con este otro 
cuerpo. Si bien ‘Fantasmas’ inició 
este nuevo camino y sonido para 
mí, ahora este nuevo sencillo se dio 
de manera muy natural, lo encontré 
como súper ‘pegote’ para liberarla 
altiro, porque tengo otras canciones 
que están en proceso todavía que 
son anteriores. Pero sentía que ‘Mu-
ñeca’ como que abarcaba igual una 
letra un poco más concreta e igual 
va como con el mensaje que quiero 
dar ahora con mi identidad”, explicó 
la bajista. 

A lo que profundizó que “es abar-
car la comunidad LGBTIQ+, aban-
derarme más con ese ser que soy y 
que antiguamente no lo hacía, ya sea 
por miedo y no saber cómo encajar 
en una comunidad. O sea, soy parte 
de la comunidad, pero no estoy tan 
dentro de ella. Entonces como que 
con esta canción, sentía que me libe-
raba totalmente de eso”.

Detallar que el videoclip fue rea-
lizado por Estudio Bruma, bajo la 
dirección de Oscar Vilugrón, y que 
apuesta por la danza como forma 
de expresión. Así Mo, bailarina que 
recientemente se presentó en la Fi-
nal Nacional Redbull Dance Your 
Style, estuvo encargada de coreo-
grafiar la pieza y co-protagonizarla 
junto a Kato. “El deseo no entra por 
lo racional, más bien aparece como 
una energía que atraviesa el cuer-
po entero. Mostrarlo, habitarlo y 
expresarlo desde ahí es reconocer-
lo como algo vivo, que se manifies-
ta sin necesidad de palabras”, dijo 
Carrasco.

“Fantasmas” y “Volverás”, canciones 
que son reversionadas con una pro-
puesta sonora más vibrante, pro-
funda y madura. “El nuevo disco es 
como abrir el diario de vida y leerlo 
en voz alta sin miedo. Son historias 
que pasan por el cuerpo, o sea, amo-
res que encienden, otros que duelen, 
ganas que no se explican, caricias 
que se quedan pegadas, y quiebres 
que dejan la pura alma temblando”, 
comentó la también compositora.

A lo que hizo hincapié en que el 
nuevo trabajo recorre un camino 
lleno de emociones, con composi-
ciones que articulan un desahogo, 
una forma de aceptarse y mostrarse 
tal cual una es. “Todas las canciones 
que abarca el disco hablan siempre 
del amor hacia una mujer. Es decir, 
son sobre amor desamor, experien-
cias que he tenido en mi vida y que 
se van desarrollando como un diario 
de vida. Da pie a construir la esencia 

OpiniOnes
twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El tema marca el 
pulso de lo que 
será el primer 
larga duración 
de la bajista y 
compositora 
penquista 
Katherine 
Carrasco, 
álbum llamado 
“Real” y que 
será liberado el 
2026. La canción 
explora el deseo 
y amor entre dos 
mujeres, quienes 
emprende 
una aventura 
romántica.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: Cedida ValenTina riVerOs
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“Muñeca” se encuentra disponible 
en el streaming musical digital de 
Spotify como también a través de 
YouTube.

Un nuevo comienzo
Tras el lanzamiento de su primer 

EP en 2020, “Cero”, Kato decidió to-
mar una pausa para explorar nuevas 
posibilidades creativas y sonoras. 
De ahí nace “Real”, álbum que está 
configurado en torno a 7 canciones 
inéditas más nuevas versiones de 

de lo que siembre he querido mos-
trar con Kato”.

Señalar igualmente que Carrasco, 
tras la disolución de su banda Mulier 
el 2019, ha transitado por este camino 
en solitario de forma intermitente, o 
sea, liberando sencillos cada cierto 
tiempo, pero ahora con “Muñeca” de-
fine un rumbo más constante y con-
creto. Esto también empujado por su 
actividad junto a Ineino, proyecto de 
los hermanos Riquelme junto a Fer-
nando de la Jara, con quienes ha de-
sarrollado un prolífico camino estos 
últimos dos años. “Lo mío es más del 
rock de los años noventa, del lado más 
teenager, con harta guitarra sucia, 
tengo mucha influencia del punk y el 
grunge. Ineino igual, pero se va más 
por el lado de la balada, mientras mi 
sonido es más ruidoso”, concluyó.
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Tras esta llave de Copa Chile ante Ñublen-
se, Huachipato se enfocará en lo que será el 
retorno del campeonato de Primera, que re-
gresa a la acción tras un receso de casi un mes.  
El acero, que ocupa el décimo puesto con 18 
puntos, será local frente a O’Higgins, que 

FOTO: isidOrOa valenzuela m.

Ahora el acero vuelve a concentrarse en el torneo 
se ubica en la quinta posición con 26 uni-
dades, en duelo que se disputará este lunes, 
desde las 19 horas, en el estadio Huachipa-
to. Cabe recordar que la usina arrastra una 
mala racha de seis juegos sin victorias en el 
certamen.

Deportes

Venció a Ñublense en Talcahuano 

Huachipato lo sufrió más 
de la cuenta pero ya está en 
semifinales de Copa Chile 

Tras el 2-2 de la ida en Chillán, 
Huachipato llegaba con altas ex-
pectativas para la revancha ante 
Ñublense, por un lugar en las se-
mifinales de la Copa Chile. Y ante 
un buen marco de público, hizo 
valer la localía en un duelo donde 
hizo un gran primer tiempo y lo 
aguantó bien en el complemento. 
Fue 2-1 para el acero que ya está 
entre los cuatro mejores del cer-
tamen. 

El comienzo del duelo fue muy 
intenso. A los 2’, Maxi Gutiérrez 
anunciaba que seguía en estado 
“incontrolable” y realizó un gran 
desborde por la derecha, pero na-
die conectó su centro. Tres minu-
tos después, la visita respondió 
con tiro de Ávalos desviado.

En ese panorama sin un domi-
nador tan claro llegó la apertura 
de la cuenta. A los 13’, Altamirano 
confirmó que sigue en estado de 
gracia en Copa Chile y anotó por 
cuarto juego consecutivo. Tras 
un tiro libre, impactó de cabeza y 
venció a Pérez.

El gol le dio más soltura al ace-
ro, que defendía muy bien y salía 
rápido de contra. Así llegó el se-
gundo, a los 25’. Jimmy Martínez 
lanzó un pelotazo a Gutiérrez, 
que encendió las turbinas y des-
de la entrada del área sacó un 
derechazo al ángulo. Era fiesta en 
Talcahuano. 

Ñublense sintió los golpes e in-
tentó ir por el descuento, con el 
juego aéreo como su principal 
expediente. A los 30’, los chillane-
jos reclamaron penal por entrada 
sobre Cerezo, pero Garay no dijo 
nada. 

A los 35’, casi llegó el tercero. 
Otra gran corrida de Gutiérrez 
terminó en un pase que dejó solo 
a Cris Martínez, que desvió de for-
ma increíble. Más allá de algunos 
balones aéreos, Ñublense no gene-
ró mayor peligro y siempre quedó 
la sensación, cuando se fueron al 
descanso, que estaba más cerca el 
tercero del local que el descuento 
de la visita.

Malos cambios y aguantar
En el reinicio, Garrido y Vargas 

ingresaron en el acero, por Sepúl-
veda y Ortega. Estas modifica-
ciones no resultaron y Ñublense 
tomó el control total del juego, 
aunque sin generar ocasiones cla-
ras en los primeros minutos.

A los 61’, un cabezazo visitante 

pudo ser el descuento, en un mo-
mento en que el acero no podía 
salir. La pelota no le duraba nada, 
y era puro aguantar la ventaja. 

Garrido cerró su mal ingreso 
con una expulsión por doble ama-
rilla a los 81’, y de ahí la visita se 
fue con más fuerza buscando un 
descuento. Los balones ya habían 

desaparecido tras los arcos y el 
local hacía todo el tiempo posible. 
En el ataque, ingresó a Arriagada, 
que se vio falto de fútbol y perdió 
casi todos los balones divididos.

A los 96’, Sosa empujó un balón 
en área chica y marcó el descuen-
to, minutos después que el acero 
casi pusiera el tercero a través de 
Briceño. No hubo tiempo para 
más y Huachipato se quedó con 
el triunfo. En semis, lo espera el 
ganador del duelo entre Audax y 
Curicó, que al cierre de esta edi-
ción disputaban la revancha en 
Santiago. 

OPINIONES
Twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

El acero hizo un gran primer tiempo y tomó ventaja de 2-0, 
con goles de Altamirano y Gutiérrez. En el segundo lapso se 
desdibujó con los cambios pero lo pudo aguantar bien más 
allá del gol sobre el cierre. 

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.

Estadio Huachipato 
Público: 4644 espectadores 
Árbitro: Cristian Garay

13’ Altamirano    
25’ Gutiérrez

HuACHiPAto ñublEnsE

GolEs

90+6’ sosa

2 1
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Deportes

baskeTconce

Un club que se fortalece en lo deportivo 
e institucional en el cesto regional

Dentro del ámbito del balon-
cesto local, hay varias institucio-
nes que han realizado un trabajo 
importante para el desarrollo de 
nuevos talentos. Una de ellas es 
Basketconce, que en el último 
tiempo junto con mantener un 
foco en lo competitivo, también 
ha realizado varias labores para 
fortalecerse desde lo estructural, 
en su infraestructura. 

Carla Chovar, presidenta del 
club, se refirió a este presente y co-
menzó hablando de lo deportivo, 
en relación a las competencias y 
categorías que tienen actualmen-
te. “Hoy, participamos de la Liga 
Biobío en categorías U15 y U17 
varones (yenemos expectativas de 
sumar la serie U13 pronto). Ade-
más, con las series adultas compe-
timos constantemente en La Liga 
de Los Ángeles (damas y varones), y 
con los varones adultos contamos 
con dos equipos participando de 
Copa Concepción”. 

Al respecto, agregó que “en se-
rie damas estamos también par-
ticipando del Torneo Municipal 
de Chillán. Hemos obtenido muy 
buenos resultados, sobre todo con 
las series adultas que vienen tra-
bajando en un proceso de varios 
años, con varones y damas fuimos 

campeones de la Liga de Los Án-
geles el año pasado; y del torneo 
Aniversario de Mulchén. Además 
cada verano participamos de la 
Copa Lacustre, un abierto nacio-
nal categoría todo competidor en 
damas y varones en Villarrica”.

Respecto a su staff técnico, deta-
lló que “está integrado por cuatro 
profesores: el head Coach y fun-
dador del club, Maximiliano Bran-
dau, a cargo de la dirección técnica 
general; el DT Bastián Cabrera (se-
rie U17), el asistente técnico Jaime 
Venegas y el preparador físico Ke-
vin Gutiérrez. Además, los profeso-
res Bastián y Kevin son jugadores 
de la categoría adulta”.

Sobre las series y jugadores, 
Chovar comentó que “cada cate-
goría se conforma por alrededor 
de 15 jugadores, esto en varones 
U15 y U17; damas adulto tiene cer-
ca 18 jugadoras y adulto varones 
está conformada por 38 personas 
por lo que competimos en dos 
planteles. En total contamos con 
85 jugadores en este momento”.

Seguir creciendo
En este proceso, Basketconce 

también ha tenido un importante 
crecimiento institucional. “Estos 
últimos años han sido muy sig-
nificativos en cuanto a la mejora 
de los espacios deportivos. Desde 
hace algunos años celebramos un 
acuerdo de colaboración con el 
Liceo Balmaceda, al alero del Ser-
vicio Local de Educación Andalién 
Sur. Hemos ido paulatinamente 
recuperando espacios del liceo que 
cuenta con una infraestructura 
amplia, pero que se encontraba 
un poco abandonada. Gracias a la 
buena disposición de las autorida-
des el año pasado se rehabilitó un 
sector de salas y camarines aban-
donados para transformarlo en 
nuestro box de entrenamiento fun-
cional y acondicionamiento físico”. 

Al respecto, la presidenta del 
club añadió que “inauguramos 
esas dependencias en agosto de 
2024, y recientemente este año 
logramos concretar un proyecto 
de alta inversión para remodelar 

la cancha del liceo donde entre-
nábamos, ya que contaba con des-
perfectos en la superficie, algunos 
desniveles y problemas de sepa-
ración en la loza. Para esto reali-
zamos una inversión de casi 8 mi-
llones de pesos para un trabajo de 
nivelación, pulido, reparación de 
desperfectos y tratamiento de su-
perficies, lo que nos permite hoy 
contar con una cancha nivelada, 
pintada y de buena adherencia”. 

En cuanto a las metas para el 
2025, Chovar señaló que “tenemos 
altas expectativas en lo deportivo 
para este semestre, ya que la re-
modelación de estos espacios per-
mite realizar amistosos y partidos 
de local en el Liceo. Esto igual 
mejora la calidad de nuestros en-
trenamientos y podemos aspirar 
a mejores resultados en nuestras 
competencias, para conseguir es-
tar dentro de los top4 finales de 
cada uno de ellos”.

OPINIONES
Twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Con varios años de trabajo en el ámbito formativo, el equipo ha obtenido 
importantes resultados y también logros que le permiten fortalecer su 
infraestructura, clave para hacer una mejor labor. 

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO: yayO FOTOgraFia
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REgióN

HOY RADIACIÓN UV

VIERNES SÁBADO DOMINGO

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Carolina

2/15
4/14 6/14 8/13

0/21 -1/13

-2/18 0/14

-3/14 5/13

EL
 T

iE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

-2/14

-3/17

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Dr. Simi 
• Colo Colo 378

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Salcobrand
• Manuel Rodríguez 575

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACiAS DE TURNO

SANTA jUANA
FOTO: JAIRO ENRIQUE 

CUEVAS BRAVO
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